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未来のマテリアルを創造するため
原子レベルでの研究に取り組んでいます

飛び入学は、
ただの近道
じゃない。

日沼 洋陽さん

の場合 ＞＞ 

卒業生

04

ひぬま ようよう

京都大学大学院　
工学研究科　博士研究員

千葉大学先進科学プログ

ラム 3 期生。物理学コース

を 3 年で修了し、米国マサ

チューセッツ工科大学大学

院（MIT）に入学。同大学院

で博士号を取得後、経営コ

ンサルティングファーム勤務、

カリフォルニア州立大学サン

ディエゴ校博士研究員を経

て現職。大学卒業後、20 歳

で結婚し、現在は 2 児の父

親。私立開成高校出身。

飛び入学から始まった研究者への道。
自分を信じて力いっぱい歩んでいます

○

スパコンの中に原子を配列する

　大学・大学院在学中から一貫して取り組んでき

たのが材料工学。ただし、器具を使った実験を行

うのではなく、量子力学の基本原理に基づいた理

論計算によって物質現象や物質特性を記述する「第

一原理計算」と呼ばれる手法を用いた研究です。

　例えば、携帯電話やノートパソコンなどに使わ

れている一般的なリチウム電池は、正極にリチウ

ムの化合物、負極に炭素が使われています、その

リチウムの化合物に「何か」を混合することで性能

を向上させることができるかも知れないというア

イデアのもとに、その「何か」を加えた場合の効果

や特性を計算によって再現しようというものです。

具体的には、スーパー・コンピュータの中にバー

チャルな原子配列を再現して、今はまだ存在しな

い物質をつくり出し、その物性や安定性などを検

証していきます。また、リチウムやマンガンなど、

特定の物質だけでなく、どんな物質にも適用する

原子レベルでの普遍的な法則を見つけることも大

きな目標にしており、近い将来、世界をあっと驚

かせる画期的な発見があるかも…。

○

いつも目標に向かって全力投球

　MIT での大学院生活、コンサルタント会社への

就職、そして研究活動と、大学卒業後はいろいろ

なことがありましたが、その局面ごとに最善と思え

る道を選んできたつもりです。そして今は、とて

も恵まれた環境の中で研究に打ち込むことができ

ます。千葉大学に入学直後の自分に会いに行き「12

年後の君はこんなことをやっているよ」と言って

も、おそらく信じてくれないでしょう。しかし、好

きなことを気の済むまで学び、その中から見えて

きた目標に向かって全力を尽くすという僕の生き

方は「飛び入学」から始まったのです。

　皆さんも、自分が好きな科学分野を「トコトン学

んでみよう」というくらいの気楽な気持ちではじめ

てはどうでしょう。その中から何かが見えてきたら、

それを極める道をまい進すれば良いのだし、仮に

違うことに興味が向いたとしても千葉大学の先進

科学プログラムの 3 年ないし 4 年で得られるもの

は必ず役に立つはずです。何より、「飛び入学で

大学へ」というキャリアは自信にもなり、他の人と

の大きな差別化になりますよ！

日沼さんの歩み

小・中学生の頃

平成 9 年（15 歳）

飛び入学制度との出会い

平成 11 年（17 歳）

大学１年の頃

平成 19 年（25 歳）

大学院修了後

平成 14 年（20 歳）

大学院へ入学

平成 12-13 年（18-19 歳）

大学 2・3 年生の頃

職業としての研究者
を夢見ていた

小さな頃から「物事を効

率的に行う方法」や「数の

仕組み」などを考えるのが

好きな理系な子どもでし

た。その後、科学への関

心が高まり、研究者とい

う仕事を真剣に考えるよ

うになりました。

最短 20 歳で卒業で
きることを知った

高校入学のころ飛び入学

制度のことを知りました。

ほとんどの生徒が東大を

目指す高校に通っていた

僕が千葉大学を選んだの

は「その方が楽しい学生

生活が送れそうだ」という

直感ですね。

予想以上に整った
学習環境だった

1 年次から始まるセミナー

や短期留学など、やる気

にさせるプログラムが揃っ

ていることと、先生方の

熱心さにビックリ。入学

前から3 年で卒業すると

決めていた僕にとっては

抜群の学習環境でした。

経営コンサルティング
会社を経て
研究職へ

修了後、研究を通して

培った数値分析のスキル

を活かそうと経営コンサ

ルティングの会社に就職

したのですが、研究に対

する思いが強くなり、カリ

フォルニア大学サンディ

エゴ校で研究職に就きま

した。

応用物理学を専攻して先

進科学プログラムを 3 年

で修了し、マサチューセッ

ツ工科大学大学院（MIT）

に進 学。MIT を選んだ

のは、修士・博士の一貫

課程（5 年間）に合格すれ

ば、初年度から給料が支

給されるのが大きな魅力

だったからです。

有給の
MIT 大学院生になる

専用の学習室や休憩
ラウンジでの思い出

「先進科学プログラム専

用」の学習室などで繰り

広げられた先輩・後輩の

垣根を越えた交流も良い

思い出です。個性的で頭

脳明晰な人たちが多く、

何気ない会話の中からも

新鮮な刺激を与えてもら

いました。

「他の原理や仮定などから導き出すことのできない基本原理」を第

一原理といい、物質や材料の物性などを、量子力学と統計力学の

知識を用いて計算・予測する手法を第一原理計算（first-principles 

calculation）と呼ぶ。自然界には存在しない物質や材料をコン

ピューターの中につくり出し、その特性を測定したり、製造方法を

最適化したりできるというメリットがある。

【 第一原理計算って何？ 】


